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– Предстоит беском-
промиссная борьба с 
теми, кто стремит-
ся трактовать патри-
отизм, как советский 
анахронизм. Самое су-
щественное в насто-
ящей и будущей рабо-
те – соединить меры по 
патриотическому вос-
питанию молодёжи с 
усилиями по противо-
действию национализ-
му и экстремизму.

Большой круг
Терского казачьего войска
В г. Новопавловске 10 
сентября был проведён 
Большой казачий круг. 
С отчётным докладом о 
деятельности правления 
Терского казачьего рее-
стрового войска выступил 
его атаман, казачий ге-
нерал Василий Бондарев. 
Атаман проанализировал 
деятельность правления 
войска за истёкший год 
и определил проблемы, 
которые предстоит ре-
шать в следующем году. 
Казаки одобрили деятель-
ность правления.

На круге было принято реше-
ние о вхождении в созда-

ваемое Всероссийское казачье об-
щество реестровых войск, Верхов-
ный атаман которого будет избран 
на Большом учредительном круге в 
г. Москве, в Большом Кремлёвском 
дворце, в октябре этого года. Канди-
датом на должность Верховного ата-
мана предварительно является пре-
зидент РФ.

Кандидаты Круга одобрили создава-
емый фонд «Отечественное казачество» 
под патронатом патриарха Русской пра-
вославной церкви Кирилла.

На Круге обсуждался вопрос и об 
одобрении создаваемого при вой-
сковых казачьих обществах неком-
мерческого партнёрства в целях 
более чёткого уточнения государ-
ственной службы казаков и хозяй-
ственной деятельности казачеств. 
Устав партнёров будет обсуждать-
ся в казачествах. Делегаты Круга 
одобрили решение Совета по делам 
казачества при президенте РФ о 
совместной деятельности казачьих 
обществ и организаций ДОСААФ.

Между региональным отделе-
нием ДОСААФ России РСО-Алания 

и Аланским республиканским ка-
зачьим округом Терского казачье-
го войска в 2010 году подписа-
но соглашение о сотрудничестве. 
С началом 2011-2012 учебного го-
да во Владикавказской, Моздок-
ской и Ардонской автошколах ДО-
СААФ России будут сформированы 
учебные группы курсантов из числа 
казаков-призывников.

Алексей Лозневой,
казачий полковник

атаман Владикавказского
городского отдела АРКО ТКВ

Собрание проходило под пред-
седательством Солтана Кабо-

лова. На заседании присутствовали 
представители ряда республикан-
ских министерств и общественных 
организаций.

В своём докладе зампредседа-
теля Совета ветеранов Пётр Сазы-
кин отметил, что властями Север-
ной Осетии уделяется большое вни-
мание социально-правовой защите 
ветеранов и их семей. Возросла ма-
териальная помощь, ежегодно из ре-
спубликанского бюджета выделяют-
ся средства на нужды ветеранов.

Но есть и свои минусы. Задача 
дойти до каждого нуждающегося 
пока решается слабо. Много нарека-
ний у ветеранов по поводу медицин-
ского и лекарственного обслужива-
ния. Особенно их беспокоит сокра-
щение бесплатной медицинской по-
мощи, увеличение объёма платных 

услуг. Возникают вопросы и с жи-
лищно-коммунальными тарифами.

Ветеранская организация особое 
значение придаёт воспитанию моло-
дёжи, ведь за ней – будущее нашей 
республики и страны в целом. Поэ-
тому Совет ветеранов просит уско-
рить принятие программы «Патрио-
тическое воспитание граждан в Се-
верной Осетии на 2011-2015 годы».

Одним из пунктов постановления, 
принятого по итогам пленума, явля-
ется активизация работы по социаль-
но-правовой защите ветеранов и па-
триотическому воспитанию населе-
ния республики. Также предлагается 
Министерство здравоохранения ре-

спублики усилить контроль над каче-
ством медицинского обслуживания 
ветеранов, объёмом отпускаемых ме-
дицинских услуг. Особо следует об-
ратить на внимание на качество и 
полноту лекарственного обеспечения 
льготников в аптеках города Влади-
кавказа и районах республики.

После пленума состоялось другое, 
не менее значимое мероприятие – 
первое заседание Совета офицер-
ского собрания. Совет создан два 
месяца назад. Председателем был 
избран полковник в отставке Му-
рат Леков. Основные вопросы, ко-
торые будут решаться Советом: со-
хранение нашего героического про-
шлого, нашей истории и соблюдение 
всех воинских почестей, сохранение 
памяти погибших во время Великой 
Отечественной войны.

Вера Каллагова

Забота о ветеранах
Во Владикавказе в середине сентября состоялся пленум ре-
спубликанского Совета ветеранов. На повестке дня стояли 
вопросы социально-правовой защиты ветеранов и патрио-
тического воспитания населения.

Мурат ЛековМурат Леков
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АкцияАкция

В Ардонском районе про-
шла межрайонная акция 
«Подвигу отцов – крылья 
сыновей», в которой при-
няли участие ветеранские 
организации Ардонского 
и Правобережного райо-
нов. Встреча состоялась в 
Ардоне.

Гости из Правобережного рай-
она посетили Совет ветеранов 

Ардонского района, обсудили вопро-

сы, касающиеся деятельности, обме-
нялись опытом работы. Затем побы-
вали у обелиска павшим героям во-
йны и возложили цветы. После че-
го отправились в районный музей 
«Подвиг», который действует на ба-
зе Ардонского аграрно-технологиче-
ского техникума.

Акция завершилась в Центре днев-
ного пребывания пожилых людей. 
Бесланчане были приятно удивле-
ны условиями для отдыха ветеранов. 
В заключение визита представители 
обоих районов продемонстрировали 
друг другу своё мастерство в танцах 
и песнях.

Встреча ветеранов 
Ардонского и Правобе-
режного районов состо-
ялась впервые. В буду-
щем планируется сде-
лать её традиционной. 
Ветераны приняли ре-
шение проводить по-
добные акции не толь-
ко в других районах Се-
верной Осетии, но и в 
соседних республиках.

Нэля Засеева,
замначальника 

Ардонской автошколы
ДОСААФ

Встреча в Ардоне

Село Хумалаг в 2010 году 
отметило 200-летие со дня 
основания. Был юбилей и у 
школы – 150-летие, к кото-
рому она получила отлич-
ный подарок: произведён 
капитальный ремонт всех 
зданий и помещений, воз-
двигнут новый комплекс со 
спортивным залом и бас-
сейном. По оснащённости 
учебных классов школа в 
Хумалаге не уступает го-
родским, а многие из них и 
превосходит.

Рядом со школой находится 
Мемориал, на плитах кото-

рого высечены имена более 300 во-
инов-сельчан, не вернувшихся с 
полей сражений Великой Отече-
ственной войны. Одним из знаме-
нитых людей, выходцев из Хума-
лага, был Саламджери Алиханович 
Кокаев. В Великую Отечественную 
войну он воевал в танковых ча-
стях, во время одного из боёв танк 
был подбит, юному сержанту пере-
било обе руки, был повреждён глаз. 
Саламджери первым выбрался из 
горящего танка и зубами стал вы-
таскивать боевых друзей. Долгие 
месяцы в госпиталях, ему удали-
ли глаз, ампутировали левую руку 
и кисть правой руки. Ещё раньше, 
в боях на Крымском полуострове, 
он был ранен в ногу. Вернулся до-
мой лишь в 1954 году. Герой во-
йны не пал духом: окончил исто-
рический факультет педагогиче-
ского института, работал директо-

ром школы в родном селе, защитил 
диссертацию, руководил кафедрой 
в университете.

Саламджери Алиханович Кока-
ев – Герой Социалистического Тру-
да, был награждён орденами Лени-
на, Красного знамени, Отечествен-
ной войны I и II степени, Крас-
ной Звезды, 12 медалями, в том 
числе «За отвагу». В 2007 году ле-
гендарный танкист ушёл из жиз-
ни, похоронен на Аллее Славы во 
Владикавказе.

С рассказа о нём начал Урок 
мужества в Хумалагской средней 
школе имени С.А. Кокаева Пред-
седатель регионального отделения 
ДОСААФ России, генерал-майор 
авиации в отставке Руслан Бедоев.

Говоря о 85-летней истории обо-
ронного общества страны, он сооб-
щил собравшимся в аудитории, что 
из 79 Героев Советского Союза – уро-

женцев Осетии 34 – воспитанники 
ОСОАВИАХИМ, из 12 полных кавале-
ров ордена Славы – 7, все 10 Героев 
Российской Федерации прошли под-
готовку в ДОСААФ, а Виктор Величко 
и Карен Шишкин закончили Моздок-
скую автомобильную школу ДОСААФ.

Ребята с увлечением слушали рас-
сказ о подвигах старших поколений, 
проявляя при этом знание военной 
истории. Сам докладчик также вы-
зывал у них интерес, ему задавались 
вопросы самые неожиданные.

Руслан Бедоев подтвердил, что 
его предки были среди основате-
лей села Хумалаг, отсюда ушли на 
фронт пять братьев Бедоевых – отец 
председателя регионального отделе-
ния ДОСААФ и четверо братьев отца 
– вернулись лишь двое.

Гвардии старший сержант Алек-
сандр Харитонович Бедоев – кава-
лер орденов Славы II и III степени, 
Отечественной войны II степени 
и двух – Красной Звезды – един-
ственный из жителей села Хумалаг 
участник легендарного Парада По-
беды 24 июня 1945 года на Крас-
ной площади. А дядя – Григорий 
Харитонович – был учителем Са-
ламджери Кокаева до войны.

Так переплетаются судьбы лю-
дей, людей, создающих историю 
ОСОАВИАХИМ-ДОСААФ, историю 
великой Родины.

Гульнара Ахмедова,
СОРО ДОСААФ России

фото О. Гуцунаева

Урок мужества в Хумалаге
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Наши ветераныНаши ветераны

Полковник внутренней 
службы в отставке, мно-
го лет проработавший в 
МВД и ушедший на пен-
сию с поста заместителя 
министра по кадрам, ав-
тор трёх книг, рассказы-
вающих о деятельности 
ведомства и о сотрудни-
ках органов внутренних 
дел – Зелим Болиев зна-
ет о милиции Северной 
Осетии всё.

Первым делом мы поздра-
вили Зелимхана Болиева с 

юбилеем – в августе ему исполни-
лось 75 лет. «Я отмечал день рож-
дения в кругу семьи, – признался 
он, – но получил массу поздравле-
ний. Очень ценный подарок – кни-
гу «Россия. Великая судьба» вручил 
мне министр внутренних дел респу-
блики, генерал-лейтенант полиции 
Артур Ахметханов, а помощник ми-
нистра внутренних дел России, ру-
ководитель Совета ветеранов орга-
нов внутренних дел и внутренних 
войск РФ генерал-полковник Иван 
Фёдорович Шилов позвонил мне и 
лично поздравил с юбилеем».

Мне с трудом удалось уговорить 
Зелимхана Рамазановича прине-
сти фотографии и документы из 
семейного архива. И вот передо 
мной папка, в которой, помимо 
заполненного каллиграфическим 
почерком свидетельства о рожде-
нии, похвальной грамоты, полу-
ченной во время учёбы в школе, и 
студенческого билета, находится 
и комсомольская характеристика, 
и первая заметка, написанная им 
ещё во время срочной службы и 
опубликованная в армейском жур-
нале, копия милицейской аттеста-
ции, которую он прошёл в 1983 го-
ду, и даже грамота, подтверждаю-
щая, что Зелим Рамазанович вос-
ходил на высочайшую вершину 
республики – гору Казбек. Внуши-
тельную часть папки занимают до-
кументы и фотографии родителей, 
а также дедов и прадедов юбиля-
ра. Кстати говоря, двое из них но-
сили погоны: прадед служил в по-
лиции и имел несколько наград от 
государя-императора, а дед был 
урядником.

Зелим Рамазанович, аккурат-
но перебирая и комментируя доку-
менты, повествует об интересных, а 
иногда и грустных фактах из жизни 
разных поколений семьи Болиевых. 
Его отец был депутатом Верховно-
го совета республики первого созы-
ва (1938 г.). Прошёл путь от учите-
ля сельской школы до наркома про-
свещения Северной Осетии. Мать 
умерла в 1944 году, так что воспи-
танием Зелимхана занимались отец 
и бабушка.

«С моим первым местом работы – 
Правобережным райкомом комсомо-
ла – связано немало воспоминаний, – 
продолжает Зелим Болиев. – Тогда, в 
начале шестидесятых годов, в Орджо-
никидзе была создана боевая комсо-
мольская дружина и я, будучи пер-
вым секретарём райкома комсомола, 
создал её в Беслане. Дружина, патру-
лируя на улицах и в парках, оказыва-
ла большую помощь районному отде-

лу милиции. Кроме того, мы посети-
ли все промышленные предприятия и 
взяли на заметку молодёжь, не имев-
шую среднего образования. Для них 
при первой школе Беслана была от-
крыта вечерняя школа, выпускника-
ми которой стали более 300 человек. 
В последующем они закончили техни-
кумы и вузы и работали специалиста-
ми в народном хозяйстве».

Райком комсомола шефствовал 
над ученическими бригадами, соз-
данными в населённых пунктах. 
Бригада Ольгинской средней шко-
лы, которой колхоз выделил 50 гек-
таров орошаемой земли, в 1961 году 
добилась замечательных результа-
тов. Дети рано вставали, трудились 
и вырастили очень высокий урожай 
кукурузы – более шестисот тонн, то 
есть примерно по 120 центнеров в 
зерне с гектара.

«На проходивший в Москве 
XX съезд КПСС мы отправили по-
сылку с початками, – вспоминает 
Зелим Рамазанович. – Никита Хру-
щёв прерывает выступление из-
вестного украинского механиза-
тора Гиталова, рассказывавшего, 
что они получили по 90 центнеров 
кукурузы с гектара, и просит по-
мощника принести посылку наших 
школьников. Подняв два початка, 
руководитель страны говорит деле-
гатам съезда: «А вот это вырастили 
учащиеся Ольгинской средней шко-
лы Северной Осетии. В своём пись-
ме они сообщили, что получили по 
120 центнеров кукурузы с гекта-
ра». После этого случая за передо-
вым опытом в Ольгинское потяну-
лись представители разных уголков 
страны».

У автора такого количества книг 
нельзя было не поинтересоваться 
творческими планами. «С написани-
ем новой книги, рабочее название 
которой – «От милиции к полиции», 
нужно немного подождать, чтобы 
«скопить» необходимый материал, – 
говорит Зелим Рамазанович, – А вот 
сценарий документального филь-
ма мы с руководителем музея МВД 
Северной Осетии Петром Павлови-
чем Сазыкиным уже продумываем. 
Я принимал участие в создании до-
кументального фильма «60 лет ми-
лиции», который демонстрировал-
ся в кинотеатрах перед началом 

художественных филь-
мов. А сейчас хочу пере-
вести его в современный 
формат, дав ему новую 
жизнь и сделать продол-
жение фильма, ведь МВД 
исполнилось уже 90 лет. 
В новой ленте планирую 
рассказать о министрах, 
руководивших ведом-
ством в эти годы, о наи-
более знаковых операци-
ях, и постепенно дойти 
до наших дней».

– Зелим Рамазанович, 
а чем отличается ми-
лиция 70-80-х годов от 
современной?

– Прежде всего, бо-
лее высокой дисципли-
ной, соблюдением закон-
ности, большим уважени-
ем к гражданам, да и сами 
милиционеры пользова-
лись более высоким авто-
ритетом у жителей. МВД 
было больше связано с об-

щественностью, с добровольными на-
родными дружинами, оперативными 
комсомольскими отрядами.

У нас были дружеские связи с со-
седними республиками. Ежегодно 
проводились спортивные соревнова-
ния между министерствами внутрен-
них дел по волейболу, футболу, шах-
матам. В 1975 году впервые состоял-
ся легкоатлетический пробег Орджо-
никидзе-Тбилиси. Маршрут прошёл 
по Военно-Грузинской дороге. Участ-
ники финишировали на стадионе 
«Динамо», где как раз проходил матч 
«Динамо» (Тбилиси) – «Торпедо» (Мо-
сква). В забеге принимали участие 
как именитые спортсмены – серебря-
ный призёр Олимпийских игр в Хель-
синки Нина Думбадзе, трёхкратный 
олимпийский чемпион в тройном 
прыжке Виктор Санеев, так и обыч-
ные члены общества «Динамо».

– По роду своей деятельности 
Вы занимались подбором кадров. 
Многие ли кандидаты «отсеива-
лись» и сколько сотрудников слу-
жило в милиции в 70-е?

– Примерно три с половиной ты-
сячи человек. Приём на службу был 
только по рекомендации трудовых 
коллективов, комсомольских и про-
фсоюзных организаций, или же по ре-
комендации командования воинских 
частей. Через год службы молодые со-
трудники милиции при участии свое-
го непосредственного начальника от-
читывались перед направившими их 
на службу трудовыми коллективами о 
проделанной работе. Подобная систе-
ма стимулировала молодёжь честно и 
добросовестно выполнять свои слу-
жебные обязанности.

– В те годы, наверное, и престу-
плений меньше совершалось?

– Меньше. Превалировали квар-
тирные кражи и угоны автотранспор-
та. Убийства были редкостью. Но за 
убийства был строгий спрос. В один 
год у нас 12 убийств было, а в следу-
ющем 15. Так прокурора, заведующе-
го отделом обкома партии, председа-
теля суда и министра внутренних дел 
республики вызвали «на ковёр» в ЦК 
партии и хорошо «проработали».

– Зелим Рамазанович, в тече-
ние семнадцати лет вы являетесь 
председателем Совета ветеранов 
ОВД и ВВ Северной Осетии. Рас-
скажите о работе Совета.

– Одна из наших основных за-
дач – оказание социальной помо-
щи и поддержки ветеранам, ведь 
ни для кого не секрет, что пен-
сии у нас небольшие. В этом во-
просе мы тесно контактируем с 
Пенсионным центром при МВД 
по РСО-А. Ощутимую помощь нам 
оказывают медико-санитарная 
часть МВД по РСО-Алания и Куль-
турный центр. Также мы прово-
дим выезды на собрания ветера-
нов, живущих в сельских районах 
республики, и на собрания, прово-
дящиеся в районах Владикавказа, 
куда приглашаем начальников ме-
дико-санитарной части, пенсион-
ного центра МВД, Управления ка-
дров и финансовой службы. Мы 
отвечаем на все интересующие 
их вопросы и пытаемся оказать 
практическую помощь. В этом го-
ду мы были в Алагирском, Киров-
ском, Пригородном и Правобереж-
ном районах республики.

Но главное направление в на-
шей работе – нравственно-патрио-
тическое воспитание молодёжи. Не 
только сотрудников органов вну-
тренних дел, но и всех молодых жи-
телей республики. Очень много по-
ходов по местам боевой славы мы 
совершили вместе с сотрудниками 
МВД и ветеранами войны, возла-
гали цветы и венки к памятникам 
погибших бойцов правопорядка и 
героев Великой Отечественной. В 
этой работе наиболее активное уча-
стие принимают ветераны войны. 
Я не помню случая, чтобы мы обра-
тились к ним с просьбой провести 
мероприятие, где-то выступить, а 
они бы отказались.

– Сколько бывших сотрудников 
МВД объединяет возглавляемый 
Вами Совет ветеранов?

– Членов Совета ветеранов – 53, а 
в президиуме 23 человека. Президи-
ум собирается ежемесячно, а Совет – 
раз в квартал. Сейчас мы стараемся 
оказать помощь отделу по делам не-
совершеннолетних. Закрепляем за 
ветеранами школы, находящиеся по-
близости от их места жительства. Они 
будут выступать перед старшекласс-
никами по вопросам не только патри-
отического воспитания, но и поведе-
ния в общественных местах. Особое 
внимание будем уделять трудново-
спитуемым подросткам.

Многолетний труд Зелимхана Ра-
мазановича Болиева отмечен боль-
шим количеством наград: меда-
лей, орденов, Почётных грамот. Есть 
среди них и высшая награда ЦК 
ВЛКСМ – знак «За активную работу 
в комсомоле». Но награды отнюдь не 
главное. Зелим Болиев сделал нема-
ло и продолжает помогать людям: ве-
теранам, сотрудникам МВД, молодё-
жи республики. Вот такой он деятель-
ный и добрый человек, готовый всег-
да прийти на помощь.

Удачи Вам, Зелим Рамазанович! 
Ждём Ваших новых книг и фильмов!

Беседовал Дмитрий Старченко,
фото из архива Осрадио

Зелимхан Болиев: «О милиции – всё»
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В дни подготовки к 
Олимпийским играм 
в Лондоне вспомина-
ются имена великих 
спортсменов прошло-
го. Редко найдётся в 
России человек, не слы-
шавший славного име-
ни Ивана Максимовича 
Поддубного.

Выходец из народа, крестьянский 
сын, бывший портовый грузчик, 

который, благодаря своей природной си-
ле, воле, систематической работе над со-
бой, стал непобедимым борцом, шести-
кратным чемпионом мира по француз-
ской борьбе, заслуженным артистом 
РСФСР, заслуженным мастером спор-
та, кавалером ордена Трудового Красно-
го Знамени.

И.М. Поддубный родился 8 октября 
1871 года в селе Красенивка Золотонош-
ского уезда Полтавской губернии (ныне 
Черкасской области) в семье потомствен-
ного хлебороба. До 22 лет занимался кре-
стьянским хозяйством, помогал отцу. В 
1893 году он покидает родные места и уез-
жает искать счастье в большой портовый 
город Севастополь. Здесь он устраивает-
ся на работу в порт грузчиком в греческую 
фирму «Ливас». После двух лет работы в 
Севастополе Иван вместе с фирмой пере-
езжает в г. Феодосию, где продолжает ра-
ботать грузчиком в порту. Феодосия в жиз-
ни Поддубного явилась как бы поворотным 
пунктом. Здесь в 1896 году (в двадцати-
пятилетнем возрасте!) он впервые пробу-
ет свои силы как борец на арене бродячего 
цирка. Дебют оказался блестящим.

Фирма «Ливас» потеряла своего стар-
шего рабочего Ивана Поддубного. До 
поздней осени с блеском выступал Под-
дубный на арене цирка Бескоровайного, а 
1 января 1897 года он уезжает в Севасто-
поль в цирк Труцци, избрав себе карьеру 
борца-профессионала.

Позднее он переезжает в Киев, где ра-
ботает в цирке братьев Никитиных. В со-
ставе цирковых трупп этих цирков Под-
дубный исколесил чуть ли не всю Россию и 
с каждой поездкой росла и ширилась сла-
ва непобедимого силача Поддубного.

Вскоре слава о непобедимом грузчике-
силаче долетела до столицы – Петербурга. 
Им заинтересовался граф Григорий Ива-
нович Ритопьер и предложил Поддубно-
му принять участие в мировом чемпиона-
те по французской борьбе, который устра-
ивался в Париже.

Иван Максимович даёт своё согласие 
и начинает упорно готовиться к турниру 
под руководством замечательного трене-
ра, мастера своего дела Эжена де Пари.

В течение шести месяцев тренируется 
Поддубный в Петербурге, оттачивая приё-
мы французской борьбы, которая в те го-
ды только зарождалась в России, а затем 
вместе с тренером выезжает в Париж, где 
знакомится с условиями чемпионата. Ус-
ловия состязаний были очень жёсткими – 
борец, проигравший одну схватку, выбы-
вал из числа участников состязаний. По-
сле подписания условий чемпионата Под-
дубный ещё три месяца тренируется в 
Париже. И вот наступает день, когда в Ка-
зино де Пари на борцовский ковёр вышли 
первые пары соперников.

Успешно начал свои выступления рус-
ский борец, одерживал одну за другой по-
беды над борцами с мировым именем. И 
вот наступает день, когда он встречается 
на ковре с чемпионом Франции, любим-
цем парижской публики Раулем де Буше. 

С самого начала схватки француз повёл 
себя очень заносчиво, пытался на первых 
минутах уложить Поддубного на лопат-
ки. Но Иван очень умело уходил от всех 
приёмов своего противника, вниматель-
но приглядывался к нему, изучая такти-
ку его борьбы.

Вскоре русский борец заметил, что его 
противник стал выдыхаться, и тогда Под-
дубный переходит в решительную атаку, 
применяя один за другим серию своих лю-
бимых приёмов и захватов. И вдруг он с 
удивлением замечает, что все его приёмы 
срываются, француз выскальзывает из его 
рук.

Приглядевшись к противнику, Иван 
Максимович увидел, что тело Рауля де Бу-
ше блестит от какого-то жирного вещества. 
Поддубный прекращает схватку и обраща-

ет внимание судей на этот факт. Те кон-
статируют, что тело Рауля смазано оливко-
вым маслом. В течение нескольких недель 
перед чемпионатом француз регулярно на-
тирал своё тело прованским маслом и сей-
час на разгорячённом теле это масло вы-
ступило из пор вместе с капельками пота, 
сделав тело французского борца скользким 
и совершенно неподатливым на захваты. 
Несмотря на то, что жульничество Рауля де 
Буше было очевидным, судьи принимают 
решение продолжать схватку, а тело фран-
цузского атлета через каждые пять минут 
вытирать полотенцем.

Сорок пять минут боролись Поддуб-
ный и Рауль де Буше. И хотя явное преи-
мущество было на стороне русского борца, 
французские судьи присудили победу сво-
ему соотечественнику «за умелые и краси-
вые уходы от захватов противника». Со-
гласно условиям чемпионата, Поддубный 
выбывает из числа его участников.

Покидая Париж, Иван Максимович 
поклялся в самый краткий срок отомстить 

Раулю де Буше за его жульничество, и та-
кой случай вскоре ему представился.

В 1904 году в Петербурге, в цирке Ан-
дро Чинизелли, устраивается чемпионат 
на манер парижского, для участия в ко-
тором, кроме известных русских борцов, 
приглашаются 27 знаменитых зарубеж-
ных атлетов, среди которых были Поль 
Понс, Йес Педерсен, Омар де Бульон и Ра-
уль де Буше. Поддубный был в прекрас-
ной форме, он одерживал одну победу за 
другой. Вот как описывает Поддубного на 
этом чемпионате Эдер в своей книге «Чем-
пион чемпионов»: «Самые интересные за-
хваты как будто бы скользили по нему. 
Получилось впечатление – скала, о кото-
рую тщетно бьются морские волны».

Пришёл день, когда Поддубный и Ра-
уль де Буше вновь встретились на борцов-

ском ковре. В первый день схватка между 
ними продолжалась час, и судьи объявили 
её «нерешённой».

О том, как проходила борьба на другой 
день, вспоминает И.М. Поддубный в своей 
статье «Моя жизнь в борьбе» (журнал «Ого-
нёк», 1947 г.): «Рауль начал борьбу очень 
резво. Затем энергия его стала ослабевать, 
и я перешёл в наступление. 27 минут я 
держал Рауля в партере, причём во вре-
мя борьбы несколько раз напоминал ему 
шёпотом про Париж и прованское масло. 
Лёжа в партере, на 42-й минуте Рауль об-
ратился к жюри с просьбой, чтобы его ос-
вободили, так как ему нужно сказать что-
то очень важное. Сначала я отказался от-
пускать Рауля и объяснил это тем, что он 
может убежать с манежа. Так оно и полу-
чилось. Рауль отказался бороться со мной 
даже после того, когда ему предложили 1 
000 франков за продолжение борьбы. Я 
был признан победителем».

После победы над Раулем де Буше 
Иван Максимович одерживает блестящую 

победу в финальной схватке над чемпио-
ном мира 1903 года Полем Понсом и ста-
новится чемпионом петербургского тур-
нира. Вот как он сам описывает это собы-
тие: «То, что делалось в цирке, не подда-
ётся описанию. Вся публика сорвалась со 
своих мест, сверху на арену летели шап-
ки. Шум стоял такой, что, наверное, бы-
ло слышно на Невском. Я был возведён в 
национальные герои. Возвращавшись в 2 
часа ночи, я проезжал по Литейному меж-
ду двумя рядами публики. Меня эскорти-
ровали два адмирала, стоявшие на под-
ножке пролётки».

Одержав победу в Петербурге, Иван 
Максимович не успокаивается и начинает 
готовиться к новому чемпионату мира, ко-
торый в 1905 году вновь устраивается в Па-
риже. Но на этот чемпионат он ехал с чув-
ством полной уверенности в своей победе, 
и эта его уверенность оправдалась. После 
упорных и тяжёлых схваток, после блестя-
щих побед над борцами с мировым именем 
он завоёвывает звание чемпиона мира.

Муниципалитет Парижа вручает ему 
красивейшую чемпионскую ленту и де-
нежный приз в 100 тыс. франков. Кро-
ме того, Иван Максимович получает много 
выгодных предложений выступать на аре-
нах лучших цирков Европы. Он принима-
ет эти предложения и в течение четырёх 
лет с блеском выступает за рубежом.

В 1909 году он возвращается на Ро-
дину и здесь в составе цирковых трупп 
различных российских цирков много га-
стролирует по разным городам. Прихо-
дится только удивляться, почему ни разу 
не встретились в схватке на арене цирка 
Иван Поддубный и Бола Кануков – «Каз-
бек-гора»! Вот так, гастролируя по разным 
городам, он встречает начало Первой ми-
ровой войны, а затем и приход Октябрь-
ской революции.

В 1922 году И.М. Поддубный принима-
ет участие в первом чемпионате по фран-
цузской борьбе, который проходит на аре-
не первого государственного Московского 
цирка. В 1924 году Иван Максимович по 
приглашению выезжает на гастроли в Гер-
манию, а оттуда – в Соединённые Штаты 
Америки. В Нью-Йоркском порту Поддуб-
ного встречали сотни любителей борьбы. 
Один из первых вопросов, который зада-
ли ему журналисты, был вопрос: «Сколько 
Вам лет?». На что Иван Максимович отве-
тил: «Мне 54 года». Этот ответ вызвал не-
довольство его менеджеров, ведь, соглас-
но американским законам, принимать 
участие в борцовских состязаниях имели 
право лишь борцы, не достигшие возрас-
та 36 лет. Но Иван Максимович добивает-
ся созыва специальной медицинской ко-
миссии, под наблюдением которой трени-
руется в течение двух недель, и члены ко-
миссии делают заключение, что организм 
Поддубного нисколько не старше 36 лет, и 
он допускается к участию в состязаниях.

Французская борьба в те годы не поль-
зовалась популярностью в Америке, а бы-
ла популярна вольно-американская борьба 
«КЭТЧ». Иван Максимович в короткий срок 
овладевает приёмами и правилами этой 
борьбы и начинает свои гастроли по горо-
дам Соединённых Штатов.

С блеском проходили выступления со-
ветского борца, все встречи, в которых он 
участвовал, заканчивались неизменно его 
победой, за два года гастролей он потер-
пел всего лишь одно поражение от чемпио-
на мира по американской борьбе Джо Стек-
кера, попавшись на его знаменитый приём 
«ножницы» после полуторачасовой тяжёлой 
схватки. Большой ажиотаж в Америке вы-
звала встреча на борцовском ковре Поддуб-
ного и знаменитого польского борца Владе-
ка Збышко-Цыгановича, имя которого бы-
ло известно всему миру. Борец колоссальной 
физической силы, с богатой 
техникой, хитрый, ловкий, об-

Иван Поддубный –

► стр. 5
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◄ стр. 4 ладающий великолепным зна-
нием американской борьбы.

Встреча проходила при огромном сте-
чении публики. «Поддубный играл с про-
тивником, как кошка с мышью. Збышко 
пробовал хватать Поддубного за голову, но 
был дважды выброшен за канаты. Были 
моменты критические, некоторые думали: 
вот-вот сейчас Збышко дожмёт Поддубно-
го. А тут сильный рывок плечом, а Поддуб-
ный опять на ногах. Но вот Збышко захва-
тил противника за голову, и тот даже не 
сопротивлялся. Все ахнули. Збышко силь-
но сжал голову и руки Поддубного, напряг 
все силы, но... произошло что-то неверо-
ятное. Поддубный, давшись на приём, мо-
ментально освободил голову, зажал руки 
поляка и со всего размаха бросил Збышко 
на лопатки, прижав своей могучей грудью. 
Он так ахнул его, что Збышко не мог в те-
чение 8 минут подняться. Борьба продол-
жалась 44 минуты. Когда Збышко пришёл 
в себя, ему ничего не оставалось, как про-
тянуть Поддубному руку, признав себя по-
беждённым» (Эдер, «Чемпион чемпионов»).

Закончились двухгодичные гастроли со-
ветского борца в Америке. Перед выездом 
в СССР в Нью-Йорке состоялось грандиоз-
ное чествование Поддубного. Официальная 
часть затянулась за полночь, торжественно 
закончилась банкетом, на котором присут-
ствовало 1 500 человек.

10 мая 1927 года американцы прово-
жали И.М. Поддубного в Ленинград. Ле-
нинградцы устроили шумную встречу 
вернувшемуся на Родину богатырю. 4 ию-
ня состоялось торжественное чествование 

его на стадионе в Петровском парке по 
случаю 30-летнего юбилея цирковой дея-
тельности Поддубного.

Вскоре после возвращения из США, 
в 1927 году, Поддубный вместе с семьёй 
приезжает в г. Ейск, здесь он покупает се-
бе небольшой дом на берегу Ейского лима-
на и в этом доме живёт со своей семьёй 
до самой смерти, выезжая из Ейска толь-
ко для гастрольных поездок по стране. А 
поездок таких было, конечно, много. Поч-
ти в 100 городах Советского Союза побы-
вал с гастролями И.М. Поддубный в пред-
военные годы.

В 1937 году широко отмечается 40-ле-
тие цирковой деятельности И.М. Поддуб-
ного, в связи с чем ему присваивают зва-
ние заслуженного артиста РСФСР, а в 
1939 году он награждается орденом Тру-
дового Красного Знамени. Чувствуя, что 
приближается старость, Иван Максимо-
вич начинает вести большую тренерскую 
работу, стараясь воспитать достойную 
смену борцов в нашей стране.

Имена его учеников – А. Мазура, Н. Се-
наторова, Н. Гладильщикова, М. Грекова 
и других – это имена людей, вписавших 
замечательные страницы в историю раз-
вития отечественного спорта. Но старость 
неумолима, и в 1941 году, в возрасте 70 
лет, И.М. Поддубный уходит на пенсию. 
Но, уйдя на пенсию, он не уходит от дел, 
а продолжает вести активную пропаган-
дистскую работу, выступая с лекциями, 
беседами, показательными выступления-
ми. В годы Великой Отечественной войны 

он выступает в воинских частях, в госпи-
талях перед ранеными бойцами.

Во время оккупации Ейска немецки-
ми войсками в 1941-1943 гг. Иван Под-
дубный продолжал демонстративно но-
сить свой орден Трудового Красного Зна-
мени. Немцы не трогали его, более то-
го – разрешили открыть бильярдный зал 
в госпитале, что позволило ему пережить 
оккупацию.

В 1945 году ему присваивается зва-
ние «Заслуженный мастер спорта». Несмо-
тря на солидный возраст, Иван Макси-
мович полон сил и энергии, но прискорб-
ный случай – перелом бедренной кости на 
78 году жизни – резко подорвал здоровье 
богатыря. Вынужденный постельный ре-
жим оказался губительным для человека, 
который всю жизнь испытывал физиче-
ские нагрузки, и 8 августа 1949 года Иван 
Максимович Поддубный скончался. Похо-
ронен он был в тенистом городском пар-
ке, который носит теперь его имя. На чёр-
ном мраморе памятника высечены слова:

К себе любви народной полон
Здесь русский богатырь лежит.
Ни разу не был побеждён он,
Победам же и счёт забыт.
Пройдут года, не увядая,
В сердцах он наших будет жить,
Себе соперников не зная,
Лишь смерть не смог он победить...

Здесь же находится музей Ивана Под-
дубного, где экспонируются личные ве-
щи, награды, спортивные снаряды вели-
кого борца. Особенно впечатляет сталь-

ная трость, с которой он постоянно гулял: 
её вес 16 кг!

В расцвет спортивной славы Иван 
Максимович при росте 185 см весил 114 
кг, имел окружность груди 134 см, бицеп-
са – 46 см, бедра – 70 см, шеи – 50 см.

Знаменитый «волжский богатырь», 
чемпион мира Иван Заикин (к тому же, 
один из первых русских авиаторов!) пи-
сал: «Сохранять свою спортивную честь, 
не ложиться по приказу организатора 
чемпионата на определённой минуте мог-
ли лишь выдающиеся атлеты, такие, как 
Иван Поддубный, Иван Шемякин, Нико-
лай Вахтуров…».

На заре ХХ века Иван Поддубный по-
казал всему миру, что самые сильные 
люди живут в России. Его физический 
облик, неслыханные победы у людей со 
всего света ассоциировались со стра-
ной, где он родился. В самом имени не-
победимого борца слышна Россия. Да и 
вся жизнь «чемпиона чемпионов» укла-
дывается в исключительно русский сю-
жет, где счастье, народная слава и тра-
гедия забвения сливаются в одно нераз-
делимое целое.

Пожелаем наследнику великого Ивана 
Поддубного, олимпийскому чемпиону по 
греко-римской борьбе в тяжёлом весе Ха-
сану Бароеву триумфа в Лондоне!

Руслан Бедоев,
Заслуженный работник

физической культуры и спорта

чемпион чемпионов

Человек и его делоЧеловек и его дело

Нести знамя борца за спра-
ведливость и быть всегда 
верным принципам  удел не 
каждого. Этими качества-
ми может обладать толь-
ко истинный патриот сво-
ей Родины и дела, которым 
предан всей душой. К сожа-
лению, такие люди в наше 
время на вес золота, так как 
сегодня приоритеты поме-
нялись, а идейность и высо-
кие чувства заботы об обще-
стве упрощены и заменены 
большей частью личными 
интересами. Однако те, кто 
впитал эти чувства с мате-
ринским молоком, вряд ли 
смогут изменить самому 
себе. В их число входит и 
герой нашего рассказа. Всю 
свою жизнь он положил на 
алтарь борьбы с несправед-
ливостью, подлостью, с на-
рушением буквы закона. Вот 
как отзываются о нём его 
бывшие коллеги по работе:

«Макарычев – человек принци-
пиальный и твёрдый в своих 

убеждениях. Честность отражается в его 
поступках, словах и делах».

43 года безупречного трудового стажа 
в органах прокуратуры. И за всё это вре-
мя ни капли сожаления о выбранной сте-
зе, о том, что приходилось перебиваться 
с хлеба на воду, когда была возможность 
жить, как «белые люди».

– Начни я жизнь с чистого листа, по-
вторил бы свой путь, не отклоняясь от 

курса, – вот убедительный ответ старшего 
советника юстиции, пенсионера органов 
прокуратуры Александра Макарычева.

Родился и вырос он в с. Максимов-
ка, в далёкой Рязанской области. По-
сле окончания школы в ноябре 1940 го-
да был призван на действительную во-
енную службу и проходил её в должно-
сти красноармейца в/ч 5922 в г. Мары 
Туркменской ССР. С июля 1941 по ян-
варь 1942 года – курсант курсов танко-
вых специалистов. Окончив учёбу, Мака-
рычев назначается заместителем коман-
дира роты по технической части Сталин-
градского автобронетанкового центра. 
С мая по сентябрь этого же года несёт 
службу на должности заместителя коман-
дира роты по технической части 110-й 
танковой бригады 18-го танкового кор-
пуса Воронежского фронта. А потом – 
три года войны на Брянском, Первом и 
Втором Украинских фронтах.

За образцовое выполнение боевых 
заданий награждён орденами Красной 
Звезды, Отечественной войны II степени 
и многочисленными медалями.

О том, что этот человек в первую 
очередь думал о других, говорит и 

один интересный эпизод в его биогра-
фии. Случился он во время знамени-
той Корсунь-Шевченковской операции. 
Александру на тот момент исполнилось 
22 года. Наступило временное зати-
шье, молодой Макарычев, как и другие 
красноармейцы, получил возможность 
немного передохнуть. Вдруг поступает 
информация, что немцы увозят жите-
лей близлежащих посёлков. Реакция ко-
мандира роты Макарычева была мгно-
венной. Товарищи не успели оглянуть-
ся, а его танк уже направился к желез-
нодорожным путям. Такого поворота 
дел не ожидал и враг. Не мешкая, Алек-
сандр выстрелил в паровоз. Началась 
неразбериха. Фашисты бросились врас-
сыпную, а жители бежали к танку. По-
беду наш герой встретил в г. Дрездене.

После небольшого отпуска поступил 
в Казанскую автобронетанковую школу, 
окончив которую, с октября 1946 по май 
1948 года проходил службу в должности 
командира роты технического обеспече-
ния 87-го Гвардейского механизирован-
ного полка 27-й механизированной гвар-
дейской дивизии. Затем учёба в Казан-
ской юридической школе, во Всесоюзном 
юридическом институте и 43 года службы 
в органах прокуратуры.

Начинал с должности помощника про-
курора Щучье-Озёрского района Коми-
Пермяцкого национального округа Моло-
товской области, затем работал прокуро-
ром этого же района. В Осетию приехал 
на должность начальника отдела по над-
зору за рассмотрением в судах уголовных 
дел прокуратуры республики. Ну а закон-
чил службу прокурором отдела по надзо-
ру за законностью судебных постановле-
ний по уголовным делам прокуратуры Се-
верной Осетии.

Благодаря его ответственности, на-
копленному опыту, творческому подхо-
ду к делу, с каждым годом улучшалось 
качество поддержания государственно-
го обвинения, повышалась эффектив-
ность кассационного опротестования. 
При этом Макарычев успевал системати-

чески оказывать практическую помощь 
прокурорам районного звена и молодым 
специалистам, анализировал состояние 
работы, качественно организовывал учё-
бу отраслевых кадров.

Многолетним добросовестным трудом 
старший советник юстиции снискал ав-
торитет среди коллег, сотрудников пра-
воохранительных органов республики. За 
эти же качества Александр Макарычев 
награждён медалями «За доблестный труд 
в ознаменование 100-летия со дня рожде-
ния В.И. Ленина», «Ветеран труда» и «Ве-
теран прокуратуры».

Авторитетом он пользуется и среди 
соседей. Более 40 лет прожил с ними бок 
о бок и сегодня с высоко поднятой голо-
вой может идти по улицам, не боясь, что 
кто-то из них обвинит его в подлости, в 
сделке с совестью. Несмотря на то, что он 
родился далеко от наших величествен-
ных гор, буйного Терека, за годы, прове-
дённые на земле Осетии, русское сердце 
прикипело ко всем красотам, обычаям и 
обрядам людей, ставших его друзьями. В 
Осетию Александр Герасимович приехал 
с супругой Ниной. Плодом красивой люб-
ви этой супружеской пары стал сын. Се-
годня второй половинки нет в живых, но 
память о ней для супруга живёт во вну-
ках и правнуках.

На вопрос: «По достоинству ли оцени-
ло государство ваш многолетний труд?» – 
отвечает не раздумывая: «Я доволен сво-
ей судьбой, своей второй Родиной. Спа-
сибо Осетии за её теплоту и гостепри-
имство. На этой маленькой земле живут 
удивительные люди, очень трудолюби-
вые и мирные. Они всегда рады гостю, 
и тот, кто хоть раз посетил землю алан, 
обязательно приедет ещё», – с улыбкой 
заканчивает свой рассказ наш визави. 

В свои 90 лет он по-прежнему под-
тянут, весел, полон жизни. Так могут 
чувствовать себя только люди с чистой 
совестью.

Оксана Бадтиева

На сделку с совестью никогда не шёл
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В Моздокской автошколе 
ДОСААФ начались меро-
приятия, посвящённые 
85-летию этой оборонно-
спортивной организации. 
После распада Советского 
Союза её значимость в 
патриотическом воспита-
нии молодёжи была сни-
жена, уходили специали-
сты, работа с молодёжью 
почти не велась.

В последние годы, после реоргани-
зации, оборонно-спортивная тех-

ническая организация вновь стала назы-
ваться ДОСААФ (добровольное общество 
содействия армии, авиации и флоту).

Возобновились мероприятия с уча-
стием школьников и студентов. В пер-
вые дни учёбы на урок мужества приш-
ли ученики старших классов. Органи-
заторы рассказали им об истории ДО-

СААФ. Бывший фронтовик, участник 
обороны Кавказа Анатолий Алленов рас-
сказал о значимости организации в годы 
Великой Отечественной войны. Школь-
никам показали спецтехнику, классы, в 

которых ведутся занятия с курсантами 
автошколы.

Там обучаются будущие защитники 
Родины, те, кому предстоит служить в 
российской армии.

Заур Элесханов: «Мне понравилась 
сегодняшняя встреча. На самом деле, 
я никогда раньше здесь не был, увидел 
много интересного».

Владимир Панасенко, заместитель 
Начальника Моздокской автошколы ДО-
СААФ: «В настоящее время служба в Во-
оружённых силах составляет один год, 
поэтому войскам требуется не только 
обновлённая и совершенная техника, 
но также молодые люди, которые будут 
эксплуатировать эту технику. Поэтому, 
основная задача автошколы ДОСААФ – 
подготовка молодёжи по военно-учёт-
ным специальностям».

ГТРК «Алания

ВоспоминанияВоспоминания

Перед началом войны де-
вочка Галина осталась од-
на. Пришла однажды пер-
воклассница из школы, 
а ей сказали, что матери 
больше нет. Отец женил-
ся на другой, и девочка 
в новой семье оказалась 
лишней, жила отдель-
но. Сначала скиталась по 
людям в родной станице 
Обливской Ростовской об-
ласти: где помыла полы, 
там и поела.

-Как могла, так и жила, – вспо-
минает Галина Степановна. – 

Господь меня сохранял всю жизнь. Ра-
ботала даже в Сталинградской (ныне 
Волгоградская) области, охотилась на 
сусликов. Оттуда двое знакомых ста-
риков увезли меня в станицу Морозов-
скую. Там жила семья военкома с восе-
мью детьми. Я приходила помогать им 
по дому, делала то, что могла по возра-
сту. Там и научилась по-настоящему ра-
ботать, жена военкома была женщиной 
строгой. Вскоре началась война.

Обращение Иосифа Сталина к совет-
скому народу, к «братьям и сёстрам» Га-
лина Степановна уже не помнит. Не бы-
ло у неё той семьи, где за столом обсуж-
дают последние новости в стране. К то-
му же молодая была, не понимала, что 
такое война, и не знала, как она изме-
нит образ жизни всей страны. Саму Га-
лину Котовскую направили на курсы 
медицинских сестёр в Новочеркасск. 
Правда, учиться пришлось недолго.

– С войной лицом к лицу столкну-
лась в горах, – рассказывает ветеран. – 
Проводник повёл группу молодых мед-
сестёр по Военно-Грузинской дороге. 
Мы были не одни, с нами шли воспи-
танники детского дома. Вели нас в го-
род Тбилиси. Трагедия началась на Ми-
коян-Шахарском перевале: скользко, 
холодно, лошади и трактора не прош-
ли, несколько бойцов упали в ущелье. 
Но мы дошли, детей оставили в горо-
де Микоян-Шахар и двинулись дальше. 
Оттуда в Тбилиси, Баку.

В это время немец стал прорывать-
ся к Северному Кавказу. Галину Сте-
пановну в составе срочно сформиро-
ванной воинской части отправили во 
Владикавказ. Необходимо было обо-
сноваться в деревне, расположенной 
в 30 километрах от города. Разведчи-
ки доложили, что в поселении немцев 
нет. Шли тихо, но фашисты оказались 
хитрее: пропустили наших через реч-

ку и окружили деревню, а сами отош-
ли в горы. Советские солдаты на ку-
курузном поле оказались у них как на 
ладони.

– Мы уже не знали, где скрыться. В 
ноздрях – земля, – с дрожью в голосе 
вспоминает Галина Степановна. – А сна-
ряды всё летят, взорвалась наша кухня. 
Своих ребят я потеряла. Меня нашёл ко-
мандир части и передал мне свои доку-
менты: если погибнет, попросил пере-
дать своей жене. Он почему-то был уве-
рен, что я останусь жива. Через некото-
рое время подъехала машина и забрала 
раненых, а вместе с ними и меня. Гру-
зовик, в котором сидели шофёр и жен-
щина в звании полковника, поехал во 
Владикавказ. К городскому госпиталю 
пристроили здание, в котором ремонти-
ровали «катюши». Машина подъехала к 
госпиталю.

– Всю войну я носила с собой ма-
ленькую икону, – говорит Галина Сте-
пановна. – И сейчас она у меня дома. 
Так вот, когда мы подъезжали к госпи-
талю, мне послышался шёпот: «Слезь с 
машины». Как только я спрыгнула с ку-
зова, на нас посыпались снаряды. Мо-
лодая медсестра упала прямо в смотро-
вую яму, где ремонтировали «катюши». 
И это её спасло. Она пробыла в яме до 
утра, пока вокруг не стихло и не улете-
ли самолёты. Кругом стонали раненые. 
Только перевязывать их было нечем, 
женщины снимали платки и исполь-
зовали их как бинты. Машина, только 
въехавшая в город, была вся обуглена, 
а пассажиры в ней погибли, не успе-
ли вылезти.

Всю войну Галина Степановна про-
шла санинструктором вместе с солдата-
ми 659-го линейного батальона связи. И 
вместе с ними ходила в бой на Кавка-
зе, в Белоруссии, в Литве, Латвии, Ка-
лининградской области. Ветеран всегда 
верила и верит, что Бог хранил её тог-
да, когда над головой летали фашист-
ские снаряды, и сейчас даёт силы жить. 
Летом следующего года она отметит 
юбилей – 90 лет.

Мария Александрова,
газета «События Ноябрьска»

Никто не забытНикто не забыт

До сих пор остаются в земле 
тысячи солдат, защищавших 
Советский Союз от немец-
ко-фашистских захватчиков. 
Поисковые организации из го-
да в год воскрешают из спи-
сков без вести пропавших име-
на воинов, отдавших жизнь за 
Родину. Две истории славян-
ских солдат, погибших в годы 
Великой Отечественной во-
йны, рассказал украинскому 
телеканалу «ТВ плюс» поиско-
вик Александр Большего.

В 2005 году руководитель поиско-
вой группы «Мемориал-авиа» Сер-

гей Порошин услышал от пожилого жи-
теля Владикавказа историю о самолё-
те, сбитом в селе Кора-Урсдон, Северная 
Осетия, в ноябре 1942 года. Поисковым 
группам, работавшим в Дигорском райо-
не, удалось найти детали разбитого само-
лёта, по которым они установили его мо-
дель. А потом, после бесед с очевидцами 
и изучения архивов, и историю экипажа.

В конце ноября 1942 года три совет-
ских бомбардировщика были обстреляны 
немецкой зенитной артиллерией над се-
лом Кора-Урсдон Дигорского района Се-
верной Осетии. Из трёх самолётов был 
сбит лишь один. Никто из экипажа не вы-
жил. Из самолёта смогли выбраться два 
человека, но у одного из них загорелся па-
рашют, и он разбился, а второго после по-
садки убили немецкие солдаты. Местные 
жители похоронили советских лётчиков 
в безымянных могилах, так как их доку-
ментов найти не удалось. Согласно вы-
водам «Мемориал-авиа», сбитый самолёт 
был марки «А-20» («Бостон»). Это позволя-
ло сделать заключение, что экипаж состо-

ял из 4 человек. Следовательно, двое лёт-
чиков остались в повреждённой машине.

Для того, чтобы установить имена 
членов экипажа, понадобилось несколько 
лет. Среди них оказался уроженец горо-
да Славянска Григорий Фёдорович Чуй-
ко, старший сержант, пилот 859 БАП, 
1921 года рождения. Согласно докумен-
там, он проживал в Сталинской области, 
г. Славянск, ул. Пролетарская, 32. Совер-
шил около 50 боевых вылетов.

До 2010 года лётчик Григорий Чуй-
ко считался пропавшим без вести в Се-
верной Осетии. Теперь его имя увекове-
чено на памятнике советским лётчикам, 
погибшим в 1942 году во время боёв за 
Кавказ. Монумент установлен на окра-
ине г. Дигора. Поисковикам в Славян-
ске удалось найти племянницу Григория 
Чуйко – Зою Николаевну Чуйко-Носову.

Павел Тесленко,
г. Славянск, Украина

Спасибо, поисковик! О битве за Кавказ

В этой братской могиле в селе Кара-Урсдон погребенВ этой братской могиле в селе Кара-Урсдон погребен
летчик Григорий Чуйко.летчик Григорий Чуйко.

85 лет – Моздокской автошколе85 лет – Моздокской автошколе
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АкцияАкция

Молодёжные обще-
ственные организации 
Северной Осетии подвели 
итоги акции «Остановим 
беспредел вместе!», кото-
рая была направлена про-
тив ночных клубов. Их 
лидеры выразили удов-
летворение её итогами и 
пожаловались на насмеш-
ки со стороны популяр-
ных блогеров Осетии.

38275 подписей – таков 
итог двухнедель-

ной акции «Остановим беспредел вме-
сте!». Прежде, чем отправить собран-
ные подписи руководству страны, мо-
лодые общественники провели пресс-
конференцию, на которой рассказали 
о том, как проходила акция.

Как рассказали организаторы, 
только за первый день проведения ак-
ции подписи под обращением поста-
вили более 5 тыс. жителей Владикав-
каза. Акция проходила по всей ре-
спублике. Против «оплотов разврата» 
охотно подписывались молодые люди 
от 18 до 27 лет, в то время как в сред-
нем трое из десяти девушек оставляли 
свою подпись. Среди молодёжи нахо-
дились и такие, которые сами изъяв-

ляли желание стать непосредственны-
ми участниками акции. Они забирали 
подписные листы и возвращали их об-
ратно заполненными.

– Было приятно осознавать, что 
нашу акцию поддержала моло-
дёжь, – сказал лидер молодёжной 
организации «Союз молодёжи РСО-
Алания» Марат Музаев. – Нас под-
держивали и соседние регионы, 
даже молодёжные организации 
Москвы и Петербурга. У вас пе-
реломный момент, говорили они, 
мы в отличие от них ещё можем 
повлиять на ситуацию и уберечь 
подрастающее поколение от губи-
тельных соблазнов, которые име-
ют место в ночных клубах.

В России статус ночных клубов 
приравнивается к пунктам обще-
ственного питания, что вызывает не-
довольство у организаторов акции.

– Мы не против закрытия ночных 
клубов, мы против беспредела в них, – 
сказал Тимур Баскаев, председатель 
студенческого совета СКГМИ. – Мы тре-
буем внесения поправок в законода-
тельство и разрешения, чтобы местные 
органы сами могли контролировать ра-
боту ночных клубов, определять регла-
мент их работы, который ограничивал 
бы их работу после 12 часов ночи.

Последний пункт и вызвал разно-
гласия среди организаторов акции и 
журналистов.

– Выходит, что заниматься развра-
том и употреблять наркотики нуж-
но до 12 часов ночи? – иронизирова-
ли они.

В ответ молодёжные лидеры пожа-
ловались на непонимание со стороны 
жителей республики и насмешки со 
стороны представителей СМИ и попу-
лярных осетинских блогеров.

– Нашу акцию называли бессмыс-
ленной, указывая, что бардак в голо-
вах, а не в клубах, – говорили спике-
ры, очевидно, имея ввиду результа-
ты опроса на «15-м регионе», который 
показал, что лишь около трети жите-
лей республики верят в успех «поли-
ции нравов».

Среди журналистов на пресс-
конференции присутствовала одна из 
популярных блогеров Осетии Мадина 
Сагеева, которая разъяснила позицию 
своих коллег.

– Закрывать ночные клубы или же 
ограничивать время их работы – бес-
смысленно, и это понятно не только 
блогерам, а всем здравомыслящим лю-
дям. Подобные вопросы нужно решать 
в другом ракурсе, определяя конкрет-
ные требования к власти, которые на 
самом деле смогут пресечь разврат и 
распространение наркотиков в респу-
блике. Однако данная акция может 
явиться маленьким, но действенным 
шагом в борьбе с беспределом, – по-
пыталась вновь воодушевить моло-
дых активистов Мадина Сагеева.

– Помимо данной акции, я так-
же участвую в рейдах после 10 ча-
сов вечера, – сказала, в свою оче-
редь, председатель Союза молодёж-
ных, детских и пионерских органи-
заций Жанна Маргиева. – Я вижу, 
как легко поддаются искушению 
наши дети, поэтому работу ночных 

клубов нужно урегулировать в сроч-
ном порядке, сделать её прозрачной.

В целом организаторы акции на-
строены оптимистично и верят в под-
держку властей. Электронные копии 
подписей будут отправлены в адрес 
председателя правительства Влади-
мира Путина, полномочного предста-
вителя президента в СКФО Алексан-
дра Хлопонина и главы республики 
Таймураза Мамсурова.

 Лена Цагараева,
15-й регион

Молодёжные лидеры
пожаловались на разврат и блогеров

Интернет-мнениеИнтернет-мнение

Я хочу посоветовать. Это 
сказано для хорошего на-
строения. А вообще, хочу 
обратиться к избранным 
представителям моего 
народа с предложением. 
Используйте максималь-
но интернет, преимуще-
ственно видеоролики.

Больше работайте с YouTubе, 
желательно на родном языке. 

Дублируйте ролики с языка-носите-
ля на английский и русский.

Рунет тоже неплохо, но это не 
то... Активация должна быть по 
всем возрастным категориям. Сей-
час даже, если нет компьютера, то 
есть сотовые с выходом на инет.

Пусть каждый день выходят и 
заливаются 30-60-секундные не-
большие ролики со всякими ин-
тересностями Осетии. Создайте 
группу видео-репортёров по воз-
растным группам 3-100 лет, с ка-
кими-нибудь призами – обязатель-
но публичными – народ должен 
знать своих героев сегодня. Дæ 
фыдæлтæ рухсаг и т.д. У детей моз-
ги не так замусорены. Они ближе 
к истине, пока из них взрослые не 
сделают суррогатов.

Дети вытянут родителей и да-
же более старшее поколение. Лю-
ди должны узнавать друг друга на 
роликах.

Важно, чтобы видео были корот-
кими (время сейчас имеет высокую 
плотность), очень хорошего каче-
ства и выходили ритмично. (Следу-
ет помнить, что если тигра кормить 
2 дня подряд, а потом придти через 
7 дней покормить его, то кормить 
будет уже некого.)

И ещё. 51% (не меньше, больше 
хорошо) всех таких роликов долж-
ны быть позитивной и приятной 
направленности (не искусственно, 
фальшивить нельзя, всё долж-
но быть настоящее – видео нуж-
но отбирать из тех, которые сня-
ли люди).

Хорошо, если в центре горо-
да на большом видео-панно еже-
дневно (или еженедельно) будет 
прокручиваться самый лучший 
ролик-победитель с его режиссё-
ром. Режиссёр может быть 3-лет-
ний или 90-летний. Пусть уча-
ствует каждый житель. (Чувство 
маленького праздника.)

При таком перманентном со-
стоянии постоянного страха лю-
дей за завтрашний день или даже за 
следующий час крупными акциями 
трудно порешать вопросы жизни.

Нужно разделить всё на мелкие, 
очень мелкие клеточки. Когда каж-
дая клеточка заполнится теплом, 
многие крупные вопросы отпадут 
сами собой. Дети, даже самые мел-
кие – это огромный потенциал ре-
спублики, впрочем, как и старшие 
(бабушки и дедушки). Первые не 
знают об этом, а последние думают, 
что они уже никому не нужны и ни 

на что не годятся. А это с точностью 
до наоборот.

Все, видимо, знаете, что создан 
в противовес Твиттеру Рутвит – так 
называемые быстрые чириканья. 
Можно создать (это очень доступно 
и не требует денег) внутренний свой 
Иртвит (по австрийскому синдро-
му). Отличная штука для быстрого 
реагирования людей на любую ак-
цию. Доступно, легко и просто. Лег-
ко голосовать, например, за лучший 
ролик.

Используйте видео в интернет на 
максимальную мощность внутри ре-
спублики (по поводу и без). Когда 
видео наводнят весь инет – это уже 
будет вчерашний день.

От начала запуска роликов (не 
меньше 7 видео в день) через 3 меся-
ца – удивительно приятные резуль-
таты будут налицо. Внутри этой ак-
ции очень много всякого интересно-
го, это приходит по ходу действий. 
Смысл не в рекламе по всему миру, 
а в сугубо внутриреспубликанской 
активации энергии радости.

Страх парализует всю человече-
скую сущность. Поэтому надо сде-
лать так, чтобы страх отступил.

Вот такой скелет.

Будьте в мире причин, следствия 
будут хорошие. Займите мысли и 
внимание детей и пожилых, отвле-
ките их от всеобщей деградации. По-
смотрите, что снимают люди, за ка-
кие ролики голосуют, куда направле-
ны мыслеформы наших жителей. По-
беждает тот, у кого инициатива. У 

кого она?

Важнейший момент: у нашего 
народа нет первого и второго сорта, 
а тем более, третьего. Все одинако-
во благородного происхождения в 
корне. Это наша кардинальная от-
личительная черта от всех. Из этого 
следует, что или все погибнут, или 
все поднимутся и помогут другим 
народам-соседям.

Нас, конечно, мало. Но нам и 
не нужно много. Нам достаточно 
лучшее.

Очень надеюсь, что у меня полу-
чилось довести до Вас то, что хотелось.

А в общем, это для тех руководи-
телей, которые во главе республики 
сейчас не зачем и почему-то, а потому 
что. Поймите и почувствуйте, что это 
не просто предложение, а руководство 
к действию.

ROSSI LINE

1 февраля 2011, 19:02.

Зарегистрирован: 1.02.2011

Мы в составе всё ещё страны Советов
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ПримерПример

Инициативно работает 
Председатель местного 
отделения ДОСААФ России 
Правобережного райо-
на Олег Гуцунаев. Среди 
множества мероприятий 
военно-патриотического 
направления: мотокрос-
сы, автопробеги, недели и 
месячники оборонно-мас-
совой работы, встречи по-
колений, уроки мужества 
– он находит время и для 
работы в школах.

Вот и пригласил он в Хумалаг ин-
структора ПДН майора полиции 

Ирину Коченову и лейтенанта полиции 
Карину Ковхоянц, инспектора по пропа-
ганде БДД ОГИБДД отдела МВД РФ Пра-
вобережного района, для проведения за-
нятия с учениками начальных классов.

К великому сожалению, много детей 
попадают в автомобильные аварии, ста-

новятся жертвами или пострадавшими 
в результате этих происшествий. Спо-
собствует этому полное незнание или 
слабое знание правил дорожного движе-
ния. Чаще всего – незнание правил пе-
рехода улиц, игра в футбол на проезжей 
части улицы, детская шалость.

Провели разъяснительное занятие с 
учениками СОШ имени С.А. Кокаева И. 
Коченова и К. Ковхоянц. Беседа получи-
лась занимательной: вначале ученики про-
слушали лекционную часть занятий, а за-
тем приняли активное участие в практи-
ческой части.

Инструкторы с удовлетворением от-
метили, что получили правильные ответы 
практически на все вопросы по знанию 
дорожных знаков, правил поведения на 
дорогах, проезжей части улицы.

Удовлетворён был и Председатель 
местного отделения ДОСААФ России 
Правобережного района Олег Фёдоро-
вич Гуцунаев – он получил прекрасный 
подарок в день своего 60-летия и 30-ле-
тия работы в оборонной организации!

Гульнара Ахмедова,
СОРО ДОСААФ России

ВосхождениеВосхождение

В канун Дня рождения 
ФНПР группа профсоюз-
ных активистов под ру-
ководством Первого за-
местителя Председателя 
ФНПР Сергея Некрасова 
совершила восхождение 
на безымянную пока гор-
ную вершину в отрогах 
Большого Кавказа. В со-
став группы вошли ак-
тивисты Молодёжного 
совета ФНПР, республи-
канских профсоюзных и 
молодёжных объедине-
ний, а также профессио-
налы из североосетинской 
Федерации альпинизма.

Мы провели небольшой экс-
пресс-опрос с участниками 

восхождения. Вот его результаты:

Таймураз Тезиев, председатель 
республиканского Комитета профсо-
юза работников образования и науки:

– Ощущения в связи с восхождени-
ем непередаваемые. Всё мероприятие 
прошло на отлично, это удалось благо-
даря слаженной работе команды. Не-
смотря на большой опыт, связанный с 
горами, нашей природой, узнал мно-
го нового и из истории нашего края 
и о природе. Конечно, трудно перео-

ценить роль этой акции для профсою-
зов. На карте России есть теперь про-
фсоюзный пик, это говорит о многом. 
То, что он находится на территории 
нашей родной республики – большая 
честь. Но и большая ответственность.

Николай Цывенов, заместитель 
председателя Молодёжного совета 
ФНПР:

– На Кавказе я побывал впервые, 
впервые столкнулся с таким радуш-
ным приёмом, красивой культурой 
и живописной природой. Мероприя-
тие было спланировано с профессио-
нализмом и ответственностью, имен-
но поэтому всё прошло «как по маслу».

Роман Плиев, консультант от-
дела социально-трудовых отноше-
ний, куратор Молодёжного Совета 
Объединения:

Смысл восхождения я вижу в спло-
чении профсоюзов со всех регионов 
Российской Федерации. У многих се-
годня возникает вопрос – есть ли ещё 
в нашей стране профсоюзы, работает 
ли профсоюзная система в наше вре-
мя? На мой взгляд, мы ответили на 
него своеобразным образом – покорив 
вершину в 3 200 км.

Мы на собственном опыте прове-
рили выражение «Если хочешь узнать 
человека, пойди с ним в горы». С ра-
достью хочу отметить, что мы ни в 
ком не ошиблись!

Пресс-центр
Объединения профсоюзов РСО-А

МотоспортМотоспорт

Осетия, хоть и неболь-
шая республика, но по 
праву занимает веду-
щее место среди Героев 
Советского Союза. Одним 
из них является крупный 
военачальник генерал-
полковник Хаджи-Умар 
Джиорович Мамсуров.

Интерес к личности Хаджи Мам-
сурова с каждым годом всё воз-

растает, до сих пор строго засекречены 
материалы, связанные с его военной де-
ятельностью. И всё-таки даже та малая 
толика сведений о делах, свершённых 
Мамсуровым во имя Родины, покрыла 
его имя славой, окружила легендами.

Это он заинтересовал самого Эрне-
ста Хемингуэя, сделавшего его прообра-
зом главного героя романа «По ком звонит 
колокол». Это он под псевдонимом «Пол-
ковник Ксанти» воевал в Испании, помо-
гал защитникам республики организовать 
разведку. Организовал и руководил всем 
партизанским движением Испании.

Во время войны с белофиннами ко-
мандовал особой бригадой лыжников, 
выполнял ряд важных заданий в тылу 
врага. В Великой Отечественной войне 
с 22 июня 1941 года, командовал брига-
дой, дивизией, корпусом, армией.

Звание Героя Советского Союза при-
своено 29 мая 1945 года. Участник Па-
рада Победы на Красной Площади Мо-
сквы, шагал во главе сводного батальо-
на 1-го Украинского фронта. В 1949 
году окончил Военную академию Гене-
рального штаба. С 1957 года служил в 
Генеральном штабе начальником Управ-
ления, первым заместителем начальни-
ка ГРУ Генерального штаба.

5 апреля 1968 года Хаджи-Умар 
Джиорович ушёл из жизни. Похоронен в 
Москве на Новодевичьем кладбище.

Согласно Плану мероприятий респу-
бликанского оргкомитета «Победа», на 
мотодроме с. Зилга 11 сентября состоя-
лись межреспубликанские соревнования 
по мотокроссу памяти Героя Советско-
го Союза генерал-полковника Х.Д. Мам-
сурова. Организатор соревнований – ре-
гиональное отделение ДОСААФ России 
РСО-Алания.

Большую помощь в проведении со-
ревнований оказало местное отделение 
ДОСААФ России Правобережного райо-
на (председатель – Олег Гуцунаев), реги-
ональное отделение партии «Единая Рос-
сия» (председатель исполкома – Руслан 
Кастуев), республиканский Совет вете-
ранов (председатель – Солтан Каболов).

Почтить память Героя съехались спор-
тсмены-мотогонщики из городов Орехо-
во-Зуево, Светлограда, Будённовска, Пя-
тигорска, Прохладного, Каспийска, Нарт-
калы, Владикавказа, Алагира, ст. Архон-
ской. Всего в соревнованиях приняло 
участие более 25 спортсменов.

Наряду со взрослыми именитыми 
спортсменами, участвовали и совсем 
юные гонщики, среди них Дарья Михай-
лова из Пятигорска, занявшая третье ме-
сто в классе 60 см3. Ей и достался приз 
от Совета ветеранов республики, кото-
рый вручил генерал-майор авиации Сол-
тан Каболов как единственной девочке-
участнице мотокросса. Второе место за-
нял ученик 1 класса школы №26 г. Влади-
кавказа Ацамаз Елканов, первое – Вадим 
Трусов из ст. Архонской.

Бескомпромиссная, упорная борьба 
развернулась во втором заезде в клас-
се «Свободный» между Александром Ки-
вой и Марком Лолаевым. Если в первом 
заезде безоговорочно первым был Алек-
сандр, то во втором заезде позиция ме-

нялась почти после каждого круга. В ко-
нечном итоге на предпоследнем круге 
Марк обошёл своего соперника и до фи-
ниша не упустил своей позиции, чем со-
рвал у болельщиков бурные аплодисмен-
ты. Третье место занял Юрий Огурцов 
из г. Нарткала, КБР. В классе мотоци-
клов 125 см3 не дотянул до первого ме-
ста Альберт Мамсуров, пропустив впе-
рёд Евгения Таралу из Светлограда.

В классе «Мастер» не было равных 
нашему ветерану, мастеру спорта меж-
дународного класса Вячеславу Фисенко, 
на втором месте – Аслан Дзебоев, на тре-
тьем – Сергей Пунаржи, г. Прохладный.

В классе мотоциклов 80 см3 первым 
был Хетаг Агузаров (г. Алагир), вторым – 
Александр Таран (г. Пятигорск), третьим 
– Станислав Трусов (ст. Архонская).

Все победители и призёры получили за-
служенные награды из рук Председателя 
регионального отделения ДОСААФ России 
Р. Бедоева, зампредседателя регионально-
го отделения ДОСААФ А. Бекузарова и ру-
ководителя местного отделения ДОСААФ 
Правобережного района О. Гуцунаева.

Под звуки гимна России поднятие и 
опускание флага было доверено самым 
юным спортсменам, что, безусловно, явля-
ется одним из элементов патриотического 
воспитания граждан, в том числе и юных.

Александр Азиев,
зампредседателя

СОРО ДОСААФ России

Покорители вершинУрок безопасности

Гордость Осетии



<<
  /ASCII85EncodePages false
  /AllowTransparency false
  /AutoPositionEPSFiles true
  /AutoRotatePages /None
  /Binding /Left
  /CalGrayProfile (Dot Gain 20%)
  /CalRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CalCMYKProfile (U.S. Web Coated \050SWOP\051 v2)
  /sRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CannotEmbedFontPolicy /Error
  /CompatibilityLevel 1.4
  /CompressObjects /Tags
  /CompressPages true
  /ConvertImagesToIndexed true
  /PassThroughJPEGImages true
  /CreateJobTicket false
  /DefaultRenderingIntent /Default
  /DetectBlends true
  /DetectCurves 0.0000
  /ColorConversionStrategy /CMYK
  /DoThumbnails false
  /EmbedAllFonts true
  /EmbedOpenType false
  /ParseICCProfilesInComments true
  /EmbedJobOptions true
  /DSCReportingLevel 0
  /EmitDSCWarnings false
  /EndPage -1
  /ImageMemory 1048576
  /LockDistillerParams false
  /MaxSubsetPct 100
  /Optimize true
  /OPM 1
  /ParseDSCComments true
  /ParseDSCCommentsForDocInfo true
  /PreserveCopyPage true
  /PreserveDICMYKValues true
  /PreserveEPSInfo true
  /PreserveFlatness true
  /PreserveHalftoneInfo false
  /PreserveOPIComments true
  /PreserveOverprintSettings true
  /StartPage 1
  /SubsetFonts true
  /TransferFunctionInfo /Apply
  /UCRandBGInfo /Preserve
  /UsePrologue false
  /ColorSettingsFile ()
  /AlwaysEmbed [ true
  ]
  /NeverEmbed [ true
  ]
  /AntiAliasColorImages false
  /CropColorImages true
  /ColorImageMinResolution 300
  /ColorImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleColorImages true
  /ColorImageDownsampleType /Bicubic
  /ColorImageResolution 300
  /ColorImageDepth -1
  /ColorImageMinDownsampleDepth 1
  /ColorImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeColorImages true
  /ColorImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterColorImages true
  /ColorImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /ColorACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /ColorImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000ColorACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000ColorImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasGrayImages false
  /CropGrayImages true
  /GrayImageMinResolution 300
  /GrayImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleGrayImages true
  /GrayImageDownsampleType /Bicubic
  /GrayImageResolution 300
  /GrayImageDepth -1
  /GrayImageMinDownsampleDepth 2
  /GrayImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeGrayImages true
  /GrayImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterGrayImages true
  /GrayImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /GrayACSImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /GrayImageDict <<
    /QFactor 0.15
    /HSamples [1 1 1 1] /VSamples [1 1 1 1]
  >>
  /JPEG2000GrayACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /JPEG2000GrayImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 30
  >>
  /AntiAliasMonoImages false
  /CropMonoImages true
  /MonoImageMinResolution 1200
  /MonoImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleMonoImages true
  /MonoImageDownsampleType /Bicubic
  /MonoImageResolution 1200
  /MonoImageDepth -1
  /MonoImageDownsampleThreshold 1.50000
  /EncodeMonoImages true
  /MonoImageFilter /CCITTFaxEncode
  /MonoImageDict <<
    /K -1
  >>
  /AllowPSXObjects false
  /CheckCompliance [
    /None
  ]
  /PDFX1aCheck false
  /PDFX3Check false
  /PDFXCompliantPDFOnly false
  /PDFXNoTrimBoxError true
  /PDFXTrimBoxToMediaBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXSetBleedBoxToMediaBox true
  /PDFXBleedBoxToTrimBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXOutputIntentProfile ()
  /PDFXOutputConditionIdentifier ()
  /PDFXOutputCondition ()
  /PDFXRegistryName ()
  /PDFXTrapped /False

  /CreateJDFFile false
  /Description <<

    /BGR <>
    /CHS <FEFF4f7f75288fd94e9b8bbe5b9a521b5efa7684002000410064006f006200650020005000440046002065876863900275284e8e9ad88d2891cf76845370524d53705237300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c676562535f00521b5efa768400200050004400460020658768633002>
    /CHT <FEFF4f7f752890194e9b8a2d7f6e5efa7acb7684002000410064006f006200650020005000440046002065874ef69069752865bc9ad854c18cea76845370524d5370523786557406300260a853ef4ee54f7f75280020004100630072006f0062006100740020548c002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee553ca66f49ad87248672c4f86958b555f5df25efa7acb76840020005000440046002065874ef63002>
    /CZE <>
    /DAN <>
    /DEU <>
    /ESP <>
    /ETI <>
    /FRA <>
    /GRE <>

    /HRV (Za stvaranje Adobe PDF dokumenata najpogodnijih za visokokvalitetni ispis prije tiskanja koristite ove postavke.  Stvoreni PDF dokumenti mogu se otvoriti Acrobat i Adobe Reader 5.0 i kasnijim verzijama.)
    /HUN <>
    /ITA <>
    /JPN <FEFF9ad854c18cea306a30d730ea30d730ec30b951fa529b7528002000410064006f0062006500200050004400460020658766f8306e4f5c6210306b4f7f75283057307e305930023053306e8a2d5b9a30674f5c62103055308c305f0020005000440046002030d530a130a430eb306f3001004100630072006f0062006100740020304a30883073002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e003000204ee5964d3067958b304f30533068304c3067304d307e305930023053306e8a2d5b9a306b306f30d530a930f330c8306e57cb30818fbc307f304c5fc59808306730593002>
    /KOR <FEFFc7740020c124c815c7440020c0acc6a9d558c5ec0020ace0d488c9c80020c2dcd5d80020c778c1c4c5d00020ac00c7a50020c801d569d55c002000410064006f0062006500200050004400460020bb38c11cb97c0020c791c131d569b2c8b2e4002e0020c774b807ac8c0020c791c131b41c00200050004400460020bb38c11cb2940020004100630072006f0062006100740020bc0f002000410064006f00620065002000520065006100640065007200200035002e00300020c774c0c1c5d0c11c0020c5f40020c2180020c788c2b5b2c8b2e4002e>
    /LTH <>
    /LVI <>
    /NLD (Gebruik deze instellingen om Adobe PDF-documenten te maken die zijn geoptimaliseerd voor prepress-afdrukken van hoge kwaliteit. De gemaakte PDF-documenten kunnen worden geopend met Acrobat en Adobe Reader 5.0 en hoger.)
    /NOR <>
    /POL <>
    /PTB <>
    /RUM <>
    /RUS <>
    /SKY <>
    /SLV <>
    /SUO <>
    /SVE <>
    /TUR <>
    /UKR <>
    /ENU (Use these settings to create Adobe PDF documents best suited for high-quality prepress printing.  Created PDF documents can be opened with Acrobat and Adobe Reader 5.0 and later.)
  >>
  /Namespace [
    (Adobe)
    (Common)
    (1.0)
  ]
  /OtherNamespaces [
    <<
      /AsReaderSpreads false
      /CropImagesToFrames true
      /ErrorControl /WarnAndContinue
      /FlattenerIgnoreSpreadOverrides false
      /IncludeGuidesGrids false
      /IncludeNonPrinting false
      /IncludeSlug false
      /Namespace [
        (Adobe)
        (InDesign)
        (4.0)
      ]
      /OmitPlacedBitmaps false
      /OmitPlacedEPS false
      /OmitPlacedPDF false
      /SimulateOverprint /Legacy
    >>
    <<
      /AddBleedMarks false
      /AddColorBars false
      /AddCropMarks false
      /AddPageInfo false
      /AddRegMarks false
      /ConvertColors /ConvertToCMYK
      /DestinationProfileName ()
      /DestinationProfileSelector /DocumentCMYK
      /Downsample16BitImages true
      /FlattenerPreset <<
        /PresetSelector /MediumResolution
      >>
      /FormElements false
      /GenerateStructure false
      /IncludeBookmarks false
      /IncludeHyperlinks false
      /IncludeInteractive false
      /IncludeLayers false
      /IncludeProfiles false
      /MultimediaHandling /UseObjectSettings
      /Namespace [
        (Adobe)
        (CreativeSuite)
        (2.0)
      ]
      /PDFXOutputIntentProfileSelector /DocumentCMYK
      /PreserveEditing true
      /UntaggedCMYKHandling /LeaveUntagged
      /UntaggedRGBHandling /UseDocumentProfile
      /UseDocumentBleed false
    >>
  ]
>> setdistillerparams
<<
  /HWResolution [2400 2400]
  /PageSize [612.000 792.000]
>> setpagedevice


